

associations & formations

CEMEA

Les Centres d'entraînement aux méthodes d'éducation active (CEMEA) proposent chaque année de nombreuses formations destinées aux acteurs et actrices de l'éducation et de l'animation, dont une intitulée « Pour une éducation à l'égalité des genres », basée sur des méthodes d'éducation active (*lire article p.16 et voir outils p.18-19*).

02 543 05 92 - www.cemea.be

ChanGements pour l'égalité

ChanGements pour l'égalité (CGé) est un mouvement sociopédagogique qui lutte contre les inégalités sociales en milieu scolaire. Parmi ses activités, une formation intitulée « Pourquoi et comment prendre en compte la dimension de genre dans mes pratiques pédagogiques ? » (à la demande ou via l'IFC).

02 218 34 50 - www.changement-egalite.be

Crible

Active à Bruxelles et en Wallonie, cette asbl propose des animations sur le genre et les questions de genre pour les enfants et les jeunes (pour analyser les jouets, la presse, les livres, les histoires, les dessins animés...) ainsi qu'une formation « Genre et jeunesse » pour les acteurs du secteur jeunesse. Crible accompagne aussi les équipes travaillant dans ce secteur pour mieux prendre en compte les enjeux liés au genre et favoriser une attitude non-discriminante, ou encore pour aider à la création d'animations et d'outils pédagogiques.

0472 47 32 71 - www.cribleasbl.be

Formations via l'IFC

Pour les membres du personnel de l'enseignement et agents des centres PMS,

l'Institut de Formation en cours de Carrière (IFC) propose certaines formations sur l'égalité des sexes et la dimension genre. Les opérateurs sont des associations telles que CEMEA, CGé, PointCulture, AlterVisio... qui proposent aussi certaines formations hors IFC aux équipes éducatives, acteurs et actrices de l'enfance, organisation de jeunesse...

081 83 03 10 - www.ifc.cfwb.be

Le Monde selon les femmes

Cette ONG féministe est active dans le monde du développement, de l'éducation permanente et de la recherche action. Sa vision est celle d'un monde où l'on aurait transformé les rapports de domination entre les femmes et les hommes et entre le Nord et le Sud en relations construites sur l'égalité et la solidarité. Elle édite tant des recherches et des manuels que des outils d'animation (certains en lien avec les questions environnementales - *voir outils p.18-19*). Parmi ses nombreuses formations, programmées ou à la demande : utilisation d'outils pédagogiques en genre, communication égalitaire, genre et espace public, éducation des tout-petits aux stéréotypes non sexistes... ou encore, du 01 au 19 octobre 2018, à Bruxelles, « Le genre comme condition du développement durable ».

02 223 05 12 - www.mondefemmes.be

Garance

Cette asbl féministe lutte contre les violences basées sur le genre. Garance organise surtout des activités d'auto-défense et de défense verbale pour femmes, mais aussi des stages plus spécifiques pour filles ou garçons. Cette asbl s'est aussi spécialisée dans les processus de marches exploratoires de femmes et filles (*lire article p.12-13*), collabore avec différents

organismes et propose des formations aux professionnel·e·s du monde associatif, de l'enseignement...

02 216 61 16 - www.garance.be

Vie féminine

Ce mouvement féministe défend une société égalitaire, solidaire et juste. Via ses différentes locales réparties à Bruxelles et en Wallonie, Vie féminine lance des campagnes, des plaidoyers, publie des analyses et études, ainsi que le magazine *Axelle*. Ce mouvement propose aussi des formations à destination du secteur socioculturel.

02 227 13 00 - www.viefeminine.be

Femmes prévoyantes socialistes

Regroupant 9 régionales et des groupes locaux, ce mouvement féministe milite et porte des actions pour favoriser l'égalité entre les femmes et les hommes et pour réduire les inégalités en matière de santé. FPS développe des campagnes et publie des études, analyses et le magazine *Femmes Plurielles*. Dans le cadre de leurs activités d'éducation permanente, les équipes régionales proposent des animations et formations, notamment sur la santé et l'alimentation.

02 515 04 01 - www.femmesprevoyantes.be

ACRF - Femmes en milieu rural

Ce mouvement d'éducation permanente réparti dans 5 régionales wallonnes est ouvert à toutes les femmes vivant en milieu rural, avec une attention particulière à celles qui prennent rarement la parole. Ce mouvement invite à retisser des liens, via des actions citoyennes locales, des ateliers, des débats, la participation à des réseaux citoyens et solidaires...

083 65 51 92 - www.acrf.be

du côté environnemental

Ecopsychologie et travail qui relie

Philosophe, écrivain et conférencier, Mohammed Taleb est également formateur en Education relative à l'Environnement et en écopsychologie. Avec son association **Le singulier universel** et en collaboration avec d'autres organismes, il propose des ateliers, séminaires ou conférences, notamment autour de l'écoféminisme, femmes et spiritualité.

<http://ecopsyeurope.canalblog.com>

Animatrice, formatrice et facilitatrice, Aline Wauters organise avec le soutien de **Terr'Eveil** et **Terre et Conscience** des ateliers de « travail qui relie » (écologie profonde), notamment pour femmes. Cette démarche de travail en groupe allie les dimensions corporelle, émotionnelle et spirituelle à la compréhension rationnelle du monde et à l'engagement dans l'action.

0471 32 70 05 - alinewauters@yahoo.fr

Faire soi-même

De nombreux ateliers apprennent à « faire soi-même » par delà les genres. Hommes et femmes pourront y apprendre à coudre, à fabriquer des meubles, des produits d'entretien, etc. Ils sont organisés notamment par les **CRIE** répartis aux quatre coins de la Wallonie (www.crie.be), ou encore au sein de la certaine de **Repair'Cafés** actifs sur notre territoire (www.repairtogether.be).

En selle

Pro Velo propose aux associations travaillant avec des publics femmes et/ou hommes, un programme « Via Vélo » pour apprendre à rouler à vélo (*lire article p.12-13*). www.provelo.org

Les ateliers de la rue Voot, à Bruxelles, ont mis en place la formation « La mécanique vélo au féminin » (8 séances) pour apprendre à réparer

et entretenir son vélo et ainsi, encourager les femmes à la pratique du vélo. 02 762 48 93 - www.voot.be

L'approche genre fait progressivement l'objet de réflexions en interne menées au sein de quelques associations actives sur le terrain de l'environnement (par ex. Les Amis de la Terre Belgique - www.amisdelaterre.be) ou de l'éducation à la citoyenneté mondiale et solidaire (par ex. Quinoa - www.quinoa.be). D'autres **associations issues de l'Education relative à l'Environnement (ErE)** ont peut-être intégré l'approche genre dans leurs pratiques et leurs activités. Ou peut-être en ont-elles l'intention ? Découvrez les associations d'ErE sur www.reseau-idee.be/adresses-utiles

Campagne *Girls day, Boys day*

Cette campagne vise à sensibiliser les élèves et les enseignant-e-s aux stéréotypes de genre dans les choix d'orientation scolaire et professionnelle. Organisé par la Fédération Wallonie-Bruxelles, ce projet est l'occasion pour les élèves du premier et/ou du second degré de réfléchir à leur choix d'orientation. Sont également abordées en classe, avec des animateurs et animatrices, les inégalités entre les femmes et les hommes et l'influence des stéréotypes liés au sexe sur les choix de métiers. Infos et inscriptions sur www.gdbd.be



administration & institution

Fédération Wallonie-Bruxelles

Faisant partie du Ministère de la Fédération Wallonie-Bruxelles, la **Direction de l'Égalité des Chances** est l'administration en charge de la mise en œuvre de la politique de l'égalité des chances, dont l'égalité entre les hommes et les femmes. Pour ce faire, elle propose des publications, lance des campagnes (dont *Girls day, Boys day*), soutient les associations qui souhaitent mettre en place des projets...

www.egalite.cfwb.be

Wallonie

L'égalité entre les hommes et les femmes figure parmi les missions de la **Direction Égalités des**

Chances, au sein du Département de l'Action sociale du Service Public de Wallonie. Elle subventionne également ponctuellement diverses associations qui œuvrent en faveur de l'égalité hommes-femmes.

081 327 211 - <http://actionsociale.wallonie.be>

Bruxelles

Au sein du Service public régional de Bruxelles, la **Cellule Égalité des chances et Diversité** axe ses actions entre autres sur les questions de genre. Elle coordonne la politique de gender mainstreaming visant à intégrer les différences entre les hommes et les femmes dans la politique générale. Elle accorde des subventions aux associations souhaitant mettre en place

un projet d'égalité des chances à Bruxelles.
02 800 36 75 - www.equal.brussels

Fédéral

L'**Institut pour l'Égalité des femmes et des hommes** est l'institution publique fédérale qui a pour mission de garantir et de promouvoir l'égalité des femmes et des hommes. L'Institut est subdivisé en différentes cellules qui travaillent chacune dans des différents domaines d'action : l'emploi, la lutte contre la violence conjugale, la recherche... La cellule juridique de l'Institut traite les demandes d'information et les plaintes des victimes de discrimination basée sur le sexe.

02 233 44 00 - www.igvm-iefh.belgium.be

études de genre & expertises

Amazone

Souhaitant créer des synergies, l'asbl Amazone abrite des organisations de femmes et les soutient sur le plan logistique et documentaire. Son centre de documentation est spécialisé dans la politique de genre. Amazone s'investit également dans différents projets, dont des actions sur la question du genre dans les espaces et les transports publics, un baromètre de l'émancipation... L'association est aussi derrière les sites web *Gender.brussels* et *Expertes.brussels* (voir plus bas).

02 229 38 00 - www.amazone.be

Gender.brussels

Coordonné par Amazone, ce portail bruxellois des données du genre aide à trouver un chemin à travers les institutions, les organisations compétentes, les acteurs de la société civile et les données générées.

www.gender.brussels

Conseil des femmes francophones de Belgique

Composé d'une cinquantaine d'organisations de femmes et de membres individuel-le-s, le CFFB a pour mission de grouper, associer et représenter des femmes et associations de femmes, et de collaborer avec d'autres organismes et institutions dans la réalisation de l'égalité entre les femmes et les hommes.

Parmi ses différents groupes de travail, la commission *Enseignement* a pour but l'intégration structurelle du genre dans l'ensemble du système éducatif.

02 229 38 21 - www.cffb.be

Master de spécialisation en études de genre

Depuis la rentrée 2017, un master interuniversitaire en études de genre a lieu en Fédération Wallonie-Bruxelles. Ce programme forme des expert-e-s sur les questions liées au genre, à l'égalité des sexes et des sexualités dans tous les secteurs et participe ainsi à la lutte contre les discriminations.

secretariat-genre@uclouvain.be - www.mastergenre.be

Sophia

Ce réseau belge a pour mission de promouvoir et développer les recherches et enseignements en études de genre en Belgique et de montrer leur intérêt pour élaborer des politiques favorables aux femmes. Afin de favoriser les contacts entre chercheur-e-s et faire le lien entre le mouvement des femmes et le monde scientifique, Sophia propose des colloques, conférences-débats, publications.

02 229 38 69 - www.sophia.be

Université des femmes

Se définissant comme « un laboratoire de recherche, d'enseignement et de réflexions féministes sur la condition des femmes », l'Université des femmes, située à Bruxelles, propose des modules de formation (en 2017-2018 sur le thème « Genre et Enseignement ») et ateliers pour adultes, ainsi que des publications de recherches, études, analyses, et une bibliothèque.

02 229 38 25 - www.universitedesfemmes.be

Place aux expertes

Vous cherchez une femme pour intervenir lors d'un colloque ou d'une conférence, pour faire partie d'un conseil d'administration ou d'un conseil consultatif ? Voici deux sites qui vous permettront de trouver des expertes présentées selon leur domaine d'expertise :

- **Expertalia** est une base de données d'expertes et d'experts issu-e-s de la diversité d'origine mise au point par l'Association des journalistes professionnels : www.expertalia.be

- **Expertes.brussels**, développé par Amazone, est une base de données en ligne reprenant les femmes expertes à Bruxelles : www.expertes.brussels